

藤田廣登著「時代の証言
者　伊藤千代子」のなかで
「2005年4月1日、伊
藤千代子が市ヶ谷刑務所か
ら発信した最後の手紙4通
が北海道・苦小牧市立中央
図書館で公開された」

「いつたい千代子の手紙が、
なぜ苦小牧にあるのか、と
いう疑問が参加者から異口
同音に出された」

「この疑問は、そもそも浅
野と苦小牧を結ぶ接点は何
か、という問い合わせに通ず
る。」

浅野晃は、1945（昭
和20）年5月の大空襲で
東京の自宅を全焼し困窮の
なかにあつた。敗戦後の1
0月、水野成夫が、自分の
経営する国策パルプ勇払工
場の役員用社宅を提供、浅
野一家はそこに寄寓し、生
活費を提供された生活がは
じまった。それから5年間、
1950年に上京するまで

の間、浅野は戦後ほうはい
と起きた文化運動にのつて、
勇払原野近隣の村落まで足
をのばし活躍したが、講演
人会の中心人物として浅野
四天王の一人と言われた人
物です。その水野成夫は戦
前、東京帝国大学時代、新

藤田廣登著「時代の証言
者　伊藤千代子」のなかで
「2005年4月1日、伊
藤千代子が市ヶ谷刑務所か
ら発信した最後の手紙4通
が北海道・苦小牧市立中央
図書館で公開された」

浅野晃は、1945（昭
和20）年5月の大空襲で
東京の自宅を全焼し困窮の
なかにあつた。敗戦後の1
0月、水野成夫が、自分の
経営する国策パルプ勇払工
場の役員用社宅を提供、浅
野一家はそこに寄寓し、生
活費を提供された生活がは
じまった。それから5年間、
1950年に上京するまで

の間、浅野は戦後ほうはい
と起きた文化運動にのつて、
勇払原野近隣の村落まで足
をのばし活躍したが、講演
人会の中心人物として浅野
四天王の一人と言われた人
物です。その水野成夫は戦
前、東京帝国大学時代、新

伊藤千代子最後の手紙



No.198

2022年2月15日
発行者：治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟愛知県本部
461-0004 名古屋市
東区葵1-22-26
愛知民主会館内
Tel:090-9175-9598
Fax:0564-79-0561
メール：
wakayamaharuji0564@yahoo.co.jp

私たちの運動の基本

ふたたび戦争と暗黒政治を許さないために
一、治安維持法体制の復活に反対する
二、国は戦前の治安維持法が人道に反する悪法であったことを認めること

内容は反マルクス主義の立場からのものであつた。こうして浅野晃は、地域文化の復興に功績があつた市民として、苦小牧市立中央図書館に特設コーナーが設置され、主要著書、翻訳書、

論文、手紙などの資料が収められていて、その中で転向を表明。その後の大量転向のきっかけとな

る。浅野晃や南喜一も転向し、日本共産党批判に回る。その転向仲間の南喜一が共産主義運動に入つたきっかけは、関東大震災における

■県同盟の現勢

2月1日 779名

【入会者】 0名

【退会者】 1名

西三支部

虐殺事件であった。日本共産党が創立された翌年の1923年9月1日正午直前に発生した大地震は、関東地方に大きな被害をもたらした。

その混乱のさ中「朝鮮人や共産主義者が井戸に毒を入れた」というデマが広がり虐殺事件が起こされた。朝鮮人虐殺事件、大杉栄虐殺事件、亀戸事件である。

その亀戸事件では被害者救援のために活動していた日本共産青年同盟委員長の川合義虎ら10名の若い組合活動家が、亀戸署において刺殺されるのは斬首されるという凄惨な事件であった。その虐殺された10人のなかに南喜一の実の弟も含まれてい

伊藤千代子の入党推薦者である水野成夫や信頼する夫浅野晃の変節を思想検事の謀略ではないか、それとも水野と最も親しい浅野が同調しているのではないかと危惧していた千代子が、迷いをふつきことができることを喜び安堵したことを見せています。そして3日後の7月29日付け義母宛て生前最後の手紙。

絶筆となるこの手紙のなかで一転して彼女は水野や夫の変節が事実であることを見ついた衝撃と苦しみに耐えながら、浅野の母親弟妹たちへの思いやりと前進しようとする決意を述べています。

3日前に千代子が義母宛て手紙を出したちようど同じ日、浅野晃は転向上申書を提出しており、真面目な千代子には上申書を

場を經營し、62軒もの貸家を持つ中小企業經營者であり、妻と2人の娘を実家に帰し、大金をふところに社中庭に並べられた死体を目撃。その当時、南喜一は工場と貸家を売り飛ばされた。弟の安否を尋ねに亀戸署に出向いた南喜一は3・15で逮捕され獄中に転向後、

南喜一は、新聞紙からラインキを抜いて再生紙を作ると、この手紙は獄窓から見えたキク科の植物「地縛り」4月から6月ごろ黄色い花を咲かせる雑草を観察し「命あるものはみんなあらん限り生きようとしているのですね。生きようとするからこそ、その大切な命を投げ出すのですね」とのべ、彼女

2005年に公開された手紙4通の最初の1通は、伊藤千代子が亡くなる1929年（昭和4年）の5月8日付け浅野晃の妹淑子宛。大日本再生製紙は1945年に国策パルプと合併した。以上南喜一、水野成夫、浅野晃3人の転向仲間のつながりで伊藤千代子の最後の手紙が苦小牧に存在した背景が理解できる。

手紙4通の最初の1通は、伊藤千代子が亡くなる1929年（昭和4年）の5月8日付け浅野晃の妹淑子宛。大日本再生製紙は1945年に国策パルプと合併した。以上南喜一、水野成夫、浅野晃3人の転向仲間のつながりで伊藤千代子の最後の手紙が苦小牧に存在した背景が理解できる。

南喜一は、新聞紙からラインキを抜いて再生紙を作ると、この手紙は獄窓から見えたキク科の植物「地縛り」4月から6月ごろ黄色い花を咲かせる雑草を観察し「命あるものはみんなあらん限り生きようとしているのですね。生きようとするからこそ、その大切な命を投げ出すのですね」とのべ、彼女

協力のもと1940年、国策パルプ工業の全額出資で、大日本再生製紙を南喜一と水野成夫の2人に作らせた。

2005年に公開された手紙4通の最初の1通は、伊藤千代子が亡くなる1929年（昭和4年）の5月8日付け浅野晃の妹淑子宛。大日本再生製紙は1945年に国策パルプと合併した。以上南喜一、水野成夫、浅野晃3人の転向仲間のつながりで伊藤千代子の最後の手紙が苦小牧に存在した背景が理解できる。



手紙4通の最初の1通は、伊藤千代子が亡くなる1929年（昭和4年）の5月8日付け浅野晃の妹淑子宛。大日本再生製紙は1945年に国策パルプと合併した。以上南喜一、水野成夫、浅野晃3人の転向仲間のつながりで伊藤千代子の最後の手紙が苦小牧に存在した背景が理解できる。



国賠同盟愛知県本部
事務局長 若山晴史

二役会議への報告と提案

2022年1月30日中央 本部で開催された三役会議で行われた、田中幹夫事務局長の報告と提案を掲載します。

第208通常国会は1月

17日開会しました。岸田首相は首相就任後初の施政方針演説を行いました。「新しい資本主義」「新自由主義の弊害」「経済・社会の大変革に取り組む」「新しい時代を拓く」などと大見えを切りましたが、安倍・菅政治の焼き直しです。

一言もありませんでした。喫緊の課題である新型コロナ・オミクロン株の第6波対策も後手後手で、感染拡大は連日過去最高を記録しています。政府は25日、緊急事態宣言に準じた「まん延防止重点措置」の適用拡大を決めました。対象となる都道府県は34、全県の7割です。オミクロン対策の抜本的強化を強く要求するものです。が同時に、同盟活動は3密をさけ、体調管理に留意して全会員の力を

安倍・菅政権がすすめた秘密保護法、共謀罪法、集団的自衛権の発動の閣議決定Ⅱ安保法制（戦争法）そして土地利用規制法と「戦争する国づくり」体制の残すはGDP比2%の武器づくり・大軍拡です。「新たな戦時体制形成の最終段階」ではないでしょうか。わが国賠同盟の「ふたたび戦争と暗黒政治を許すな」「治

会員拡大の大運動を展開して、2万人の同盟建設めざして4千、5千人規模の会員拡大を成功させようではありませんか。（各県日程）

北海道2、宮城13、福島1、埼玉3、東京・ポレポレ中葉19、長野23、福井1、静岡1、大阪1、兵庫1、徳島3、福岡1 計76 検討

中 宮崎10、沖縄6

7月10日（予定）で参議院選挙が戦われます。定数

は、選挙区148、比例代

表100±248。3分の

2は166・現在、自民1

憲32、国民21、無17、共産

13、（2020年）。改選

議員は121人十欠員。32

の一人区で野党統一候補を

押し立て勝利し改憲をストップさせようではありませんか。

ス212号」で「衆議院予会と同時開催の動きが伝えられています。「NETニュー

セましよう。

「国民の信頼と共に」と言
いながら大軍拡と改憲など
危険な姿をあらわにしました。
憲法審査会を予算委員会と同
時に開催の動きが伝えられてい
ます。

「NETニュー

ス212号」で「衆議院予会と同時開催の動きが伝えられています。「NETニュー

セましよう。

「国民の信頼と共に」と言
いながら大軍拡と改憲など
危険な姿をあらわにしました。
憲法審査会を予算委員会と同
時に開催の動きが伝えられてい
ます。

「NETニュー

ス212号」で「衆議院予会と同時開催の動きが伝えられています。「NETニュー

セましよう。